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＊ ここまでの項⽬については概ね好評価だったように思います。 



 
 
＊ 予習復習の時間についてはおよそ予想通り（そして期待通り）でした。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
＊ 授業⽬標を達成できそうかという質問に対しては例年皆さん控えめな⾃⼰評価をするの

で，これも驚くほどではありませんでした。だいたいみんな，授業評価は⽢いけど，⾃分
に対する評価は厳しいですね（笑）。 

 
  



12. この授業をよくするための意⾒を書いてください。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  



＊ 教科書の新しい版（第 5 版）が出ているのに気づくのが学期の始まる直前だったので，
宿題などがそのままになっていて，混乱させています。今年度のこの先の宿題などについ
ては，持っている教科書が第 4 版でも第 5 版でも問題に取り組めるように，修正をしま
した。期末試験についても注意します。来年度以降は，第 5 版の教科書に合わせて
PowerPoint 資料も更新します。それで，ナレーションが⼩さいという部分も解消するつ
もりです。 

＊ ⾳声⼊り PowerPoint 資料があるから違わないかと思っていましたが，対⾯授業の⽅が
わかりやすいし⾯⽩いという意⾒がありました。現在でも対⾯授業はやっています。対⾯
授業では宿題の解説もやっており，第 6 回の授業からは解説だけでなく教科書のどこを
⾒ればそれがわかるか…についても説明しています。現状では対⾯授業への出席者は 20
名もいないくらいです。広い教室で，⼈と⼈の距離は⼗分に取れますので，対⾯授業に来
たい⼈は是⾮どうぞ。 

＊ 他の⼈の質問に答えることが，⾃分の頭の整理につながる…というところは，私の狙い
通りです。そんなわけで，みなさん，フォーラムで質問に回答するときは，「こんな記事
がありましたよ」とだけ書いて web サイトを引⽤して終わり…ではなく，⾃分なりに資
料の内容を消化して，⾃分の⾔葉で説明してください。もちろん，引⽤元の資料は明⽰し
てくださいね。 

＊ 他の⼈と同じ回答が多いのはよくない…とか，質問でないことを書いているのに出席に
なるのは疑問…とか，もっともな意⾒なのですが，出席⾃体はそれほど重視していませ
ん。結局そこで「出席」だけクリアしても，ちゃんと勉強していなかったら試験でいい点
数は取れないので。『基礎分⼦⽣物学』と違って，この授業は「必修」ではないので，勉
強しなかった⼈は気軽に落第させます。 

＊ 質問やフォーラム回答や宿題の点数で⼀喜⼀憂する必要はありません。1 回の宿題の点
数が平均点より 3点⾼かったとしましょうか？ それは最終的な成績を 100 点満点とした
ときの 0.2 点前後にしかなりません。そんなこと以上に，質問や回答，宿題に⼀⽣懸命取
り組むことで知識が増え理解が深まることの効果の⽅が重要です。だから，点数のことは
気にせず，聴いて読んで，調べて書いて…ということを純粋に楽しんでください。 

＊ 宿題を記述式にしてほしい気持ちはよくわかります。私⾃⾝も記述式問題を作り，みん
なの書いた解答に，⼀⼈ひとりきちんとコメントやアドバイスを返したいです。けど，70
⼈以上が受講しているこの授業でそれをするのは時間的にも体⼒的にも難しいです。ご
めん！ 

＊ 同様に，フォーラムのみんなの回答にコメントをつけるのも相当しんどいです。とはい
え，⼀部の議論については，何か⼀⾔くらいコメントをする…ということは，しようかと
思っています。 



 


